

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

OFICINAS: 25 VARAS AL SUR
del
TEATRO ACTUALIDADES

DIRECTOR: CARLOS JINESTA

TELEFONO No. 287
AVIARTADO P.
TIPOGRAFIA GREÑAS

AÑO II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MARTES 30 DE AGOSTO DE 1921

NÚMERO 577

Se han enviado barcos para recoger a los Españoles de América que quieran ir a la Guerra contra los Moros

TODO HACE PRESENTIR QUE SE INICIA LA GUERRA ENTRE INGLESES E IRLANDESES

LA CIERVA QUIERE ARROLLAR A LOS MOROS

Madrid.—El señor La Cierva nuevo Ministro de la Guerra, se propone activar la campaña de Mevilla hasta arrollar a los moros.

La Cierva tiene la confianza del ejército. Por dos veces, siendo Ministro, les ha aumentado el sueldo a los militares. Su política basada en la fuerza y en el mantenimiento del orden a toda costa, le ha ganado la voluntad de los hombres de armas.

Se dice que el nuevo Ministro ha

O

JOYERIA

declarado que se propone aceptar en seguida la oferta que han hecho varios millares de españoles que viven en América, la mayor parte en Cuba y la Argentina para venir a pelear contra el moro. Se enviarán algunos transportes a la Habana y Buenos Aires para recoger esos contingentes y llevarlos directamente a Mevilla.

ACUSACION CONTRA LOS FUNCIONARIOS DE VERA-CRUZ

Veracruz.—El juez del distrito acaba de expedir interdicto contra el Gobernador y contra el Estado de Veracruz, por la ley recientemente votada y sancionada, en la cual se ordena que la mitad de las ganancias brutas de cada empresa particular ha de ser entregada a los obreros.

Se alega que esa ley es inconstitucional.

LLOYD GEORGE SE ALEGRA DE LA RUPTURA

Londres.—Se asegura que será la última vez que los aliados presentarán la farsa del Supremo Consejo, con sus desacuerdos y sus pretendidos arreglos parciales.

En Londres se elogia la firme actitud de Lloyd George en París,

Se firmó el acuerdo que se puede llamar del Hambre

LOS BARCOS DE GUERRA SEGUIRAN SIENDO EL BALUARTE DE LAS NACIONES PARA SU DEFENSA EN EL MAR

calificándosela de nueva victoria diplomática del "pequeño galés", la cual reforzará el prestigio inglés en el país y en el extranjero. El Embajador americano Harvey, dándose cuenta de que los Estados Unidos nada tienen que hacer con las deliberaciones de la Liga, se ha retirado por completo del tablado de la farsa internacional, dejando que Europa resuelva a su modo sus propios asuntos.

El Primer Ministro Lloyd George llegó anoche a esta capital, procedente de París pareciendo sentirse muy contento, siendo recibido y

R

RELOJES

aclamado en la estación por una gran muchedumbre.

El Primer Ministro británico se ha concentrado en la cuestión de Irlanda, habiendo conferenciado anoche mismo con el Virrey Fitzalan y con el general McReedy, consultando con ellos el contenido de la nota de Eamond De Valera, preparándose así para la reunión plenaria del gabinete que se ha de celebrar hoy.

ASISTIRA PERSONALMENTE

Washington.—El primer Ministro de Francia Aristides Briand ha asegurado al Gobierno de los Estados Unidos que asistirá personalmente a la conferencia del desarme. El Presidente Harding ha pedido al Congreso un crédito de 200,000 dólares para subvenir los gastos de la Conferencia del desarme.

a la vista, pues las generaciones de mañana tendrán oportunidad de ver en la pantalla, fielmente retratados, los hechos heroicos que tuvieron lugar en una época en que los corazones se hallaban exaltados por el patriotismo.

La obra se estrenará próximamente en uno de los teatros de la localidad y no dudamos de que un numeroso público acudiría a ver la obra del artista Calvo, a cuya indolente actividad se debe el que Panamá cuente hoy con una obra que hará honor, en los tiempos venideros, al patriotismo de sus hijos.

HONRANDO A FOCH

Tabes, Francia.—Doscientos cincuenta miembros de la Legión Americana que se hallan de peregrinación en Francia, colocaron hoy al frente de la casa en que nació el Mariscal Foch una placa conmemorativa de las hazañas del héroe de la guerra mundial.

COMO SE DESVANECE EL COMUNISMO RUSO

Riga.—Desde Moscow dicen que el gobierno de los soviets está abandonando todas las medidas de sus días de entronizamiento.

Van de ser revocadas las disposiciones sobre servicios postales, telégrafos, etc. El sistema del trueque será abolido en total y se acomodará el país al sistema monetario de los demás países. Se respetará el capital y solamente seguirán bajo control oficial algunas grandes industrias de interés social.

LO DICE LLOYD GEORGE

Londres.—Hablando Lloyd Geor-

T

BOLSAS PLATA

ge en la Cámara de los Comunes sobre la cuestión irlandesa, dijo que en vista del hecho de que la Cámara está a punto de disolverse y que se han hecho muy inquietantes declaraciones, el Gobierno está dispuesto a considerar todas las contingencias posibles, pero desagradables que sean. La primera fue la posibilidad de un acuerdo sobre Irlanda, en cuyo caso los detalles deben ser explorados, lo que toma tiempo. Y continúa diciendo: "Yo desearía que no fuese necesario tratar de otras contingencias, pero estamos obligados a tomar nota de ciertas cosas que se han dicho. Esta contingencia es la que nuestras propuestas sean rechazadas. Si esta desgracia en las relaciones entre estas dos islas, tendremos que hacer frente, respecto de Irlanda, a una situación más grave que cuantos se han confrontado hasta ahora".

UN RETO

Y continuó diciendo Lloyd George: "Tal rechazo sería un reto inequívoco a la autoridad de la corona y del Imperio Unido. Ningún partido en el estado puede dejar pasar

esto inadvertidamente. No estoy haciendo uso de palabras de amenaza. Eso sería ciertamente una locura. Usar lenguaje amenazante no sólo agravaría las viejas dificultades sino que crearía otras nuevas. Si contra lo que se espera, viene el rechazo y fracasan las negociaciones, sin duda habrán de darse pasos que el Ejecutivo no debe ni quisiere dar sin haber consultado antes al Parlamento para darle así la oportunidad de que exprese claramente su aprobación o condena de cualesquiera medidas que propongamos.

Luego explicó que la proposición de receso era para que la Cámara se reuniera de nuevo el 18 de octubre prórroga formal de las sesiones en caso de que las negociaciones se desarrollasen satisfactoriamente. Pero si éstas fracasan, la posición del gobierno deviene sin esperanza, y por eso ha sido autorizado el Presidente de la Cámara para que convoque el Parlamento con 48 horas de anticipación. El ejecutivo se creía autorizado para tomar cualquier medida de urgencia que sea necesaria, pero no se retardará en convocar por eso el Parlamento.

MOTIN A BORDO DEL "ALIANZA"

Washington.—El Departamento de Marina ha recibido radiogramas en que se le anuncia haber ocurrido un motín a bordo del vapor "Alianza", perteneciente a la Compañía

I

ESTATUAS

Z

TERRACOTAS

Está atacando la Escarlatina en la capital y en algunos pueblos, según los últimos informes

La Jefatura de Sanidad tiene conocimiento de haberse presentado varios casos sospechosos de escarlatina, no sólo en la capital sino en diversos pueblos del país.

Por tal motivo publicó una circular llamando la atención del vecindario para que acate todas disposiciones sanitarias y hacien-

do ver a los médicos de la República a que den cuenta inmediata de cualquier caso que ellos asistan.

Así, pues, hay que estar prevenidos, con esa enfermedad que ataca de manera despiadada a los niños.

del Ferrocarril de Panamá mientras se hallaba en viaje hacia Nueva York.

FIRMARON EL ACUERDO

Riga.—Livitnoff y Brown han firmado el acuerdo sobre alivio del hambre.

Existe la esperanza de que la firma de este tratado conduzca a nuevas relaciones ruso americanas, según lo han expresado en discursos Livitnoff y el ex-Premier de Letvia Meirovitz, si bien Brown se limitó a dar las gracias y a expresar la esperanza de salvar muchas vidas.

Phillips Carrel, nombrado temporalmente Jefe de la administración de la Comisión Americana de Socorros, considera que es ésta la más grande tarea que jamás haya emprendido, teniendo que alimentar a millones de rusos que están agonizando de hambre.

Brown anunció que es probable que Carrel y sus ayudantes partan para Moscow el jueves próximo.

Carrel tiene una brillante hoja de servicios prestado en Alemania, el Sur de Rusia y Servia.

SEGUIRAN SIENDO EL BALUARTE DE LAS NACIONES

Washington.—Los barcos de guerra siguen siendo el espinazo de la flota y el baluarte de las naciones para la defensa del mar, declaró el general Pershing, miembro decano de la Junta mixta del ejército y la armada, haciendo un sumario de los resultados de las recientes pruebas de bombardeo ejecutadas en aguas del Cabo Virginia.

Agregó que el acorazado seguirá siendo la primer defensa mientras que la navegación marítima de fines mercantiles o transporte siga siendo vital para el buen éxito en la guerra. El aeroplano como el destructor y la mina submarina y el barco sumergible han aumentado los peligros, a que el acorazado estaba expuesto, pero no han logrado hacerle perder su valor.

Los panameños apagarán su rabia exhibiendo una película de la Guerra Tico-Panameña

De la "Estrella de Panamá" tomamos el siguiente recorte:

Galantemente invitados por el fotógrafo español don Máximo Calvo, tuvimos ocasión anoche de ver el ensayo que de la película sobre la guerra con Costa Rica tomará este conocido artista en el terreno donde se desarrollaron los acontecimientos. La obra es de una perfección acabada y reñena con maravillosa precisión los hechos más salientes de los sucesos que por espacio de algunos días conmovieron a los panameños en general. Su valor histórico resalta

EDITORIAL

EDUCAR ES GOBERNAR

Con motivo de aproximarse nuestra grande fecha histórica, el personal docente de las diferentes instituciones educativas del país ha recibido instrucciones para consagrar determinados días del entrante mes a fomentar en sus aulas el sentimiento nacionalista costarricense.

La referida disposición de las autoridades docentes merecen el aplauso y el reconocimiento sincero del pueblo costarricense y de los que se consagran a la enseñanza con el fervor, el desinterés y el entusiasmo propios de los buenos servidores de la Patria.

Pero conviene aprovechar esta oportunidad para exponer algunas ideas y consideraciones que surgen del estado actual del problema, cuya importancia lo coloca entre los que podemos y debemos llamar de orden fundamental, en la serie de las evoluciones que constituyen el proceso de nuestra formación nacional.

Así podemos empezar planteando la cuestión: ¿Cómo y con qué criterio debemos educar al ciudadano costarricense de mañana, para que actúe como factor eficaz de la grandeza nacional?

La respuesta parece que surge naturalmente, teniendo en cuenta nuestros antecedentes y las necesidades de orden material, moral e intelectual, que constituyen nuestro programa de vida para el porvenir. El ciudadano costarricense debe ser educado ante todo para el trabajo, q le asegure el bienestar y la independencia personal. Esa es la base realmente sólida de la dignidad y del civismo. Descuidar esa faz del problema, es volver a los tiempos de la escolástica y de la teología, formar un proletariado intelectual en vez de una fuerza productiva capaz de transformar en elementos de vida y de salud física y moral los dones que nos brinda la naturaleza con mano generosa.

En cuanto a la educación teórica, física y práctica, creemos que uno de los medios de ir repudiando todo lo que es exótico en cuestiones constitucionales y jurídicas. Es necesario demostrar a nuestra juventud que el desarrollo histórico e institucional de nuestra nacionalidad ha tenido su origen en un conjunto de factores nuestros, genuinamente propios, de carácter histórico, ético, político social, económico y religioso. Que nuestros ensayos de organización nacional han aparecido como producto de nuestro medio ambiente, de nuestra mentalidad, del acierto y de los mismos errores, aspiraciones y anhelos; y no como consecuencia de un espíritu de servil imitación, incompatible con el sentimiento de libertad que constituye la esencia, el alma de la vida nacional.

La imitación servil, la copia de instituciones exóticas, nos hará aparecer indignos de la independencia política. En vez de una nación con rasgos propios y características típicas, apareceríamos como una dependencia caricaturesca de otros pueblos o de otras razas, con los cuales y las cuales no tenemos nada de común.

Aceptando esas bases, se impone como consecuencia la elección de los medios: leyes, reglamentos y personal apropiados. No pueden ser obreros de este programa los que no lleven en su alma convicciones y sentimientos que se armonicen y se coordinen entre ellos.

Educar sobre tales bases y tales principios, es gobernar, en una de las más altas acepciones profundas de la ciencia de la educación. Preparar al ciudadano para las luchas del porvenir, para estudiar y resolver los problemas que quedan planteados y cuya solución no hayan podido resolver las generaciones de ayer y de hoy, es practicar la ciencia de gobierno con previsión y patriotismo.

Estamos en ese camino. Mucho se ha hecho, pero reconocamos lealmente que no obstante los anhelos y los esfuerzos, nos faltan aún muchas jornadas que deberán realizar los que vienen, y a quienes nosotros tenemos el deber de dejar preparados para esas jornadas.

ANUNCIESE EN LA PRENSA

TEATRO VARIEDADES

MARTES 30 — A las 7 y a las 8 y 30 p. m.
Dos funciones! Siguen los Episodios 13, 14 y 15 de

Los Misterios de New York

Hojarasca

Don Aquiles desistió de su viaje a Coto en calidad de jefe de la expedición.

¡Lástima!
Hubiera sido una oportunidad para que conociese aquellos lugares tan poéticos y confortables.
Hubiera sido un paseito muy agradable para don Aquiles.

Argullen muchos comestaris-tas que, allá en Coto, se van a hacer muchos recuerdos.

¿Recuerdos de qué?
Que los adivine el Nuncio.
A nosotros, o mejor dicho, a mí... ¡prim!...

¿De política?
Nada y mucho; mucho y nada.
Se pueden contar algunas cosas de esas que punzan o que cosquillean.

Pero... dejémoslas para en otra ocasión.

PERIQUIN

Notas cortas

CUMPLEAÑOS

La simpática joven Graciela Alvarado, alumna del cuarto año del Colegio Superior de Señoritas, cumplió ayer quince floridas primaveras con que engalanan su vida llena de amor al estudio y a todo lo que es bueno.

Vayan nuestras felicitaciones para la joven Alvarado.

TRABAJARA POR LA REELECCION

Se nos dice que don Moisés Aguilar, uno de los diputados a quien tocó en suerte que dar su parte ni arde en los asuntos congresionales, trabajará por su reelección como diputado por Puntarenas.

Buena suerte le deseamos al señor Aguilar.

MURIO MARTA

La joven Marta Chaves, que se disparó un tiro de revólver, murió el sábado, como a las tres de la tarde en el Hospital de San Juan de Dios, donde se la asistía con mucho esmero.

LLEGO MR. H. JUCHEM

Llegó de los Estados Unidos Mr. H. Juchem, contratista del ferrocarril del Guanacaste. Trae muy buenas nuevas sobre la construcción de ese ferrocarril, que es el sueño dorado de todos los guanacastecos.

La cuestión de los medidores

Como ya nuestros lectores están enterados, la Ingeniería Municipal hizo traer del exterior unos medidores para el agua y evitar así que esta se desperdiciara en las cantinas y en algunos otros lugares donde el consumo es grande. Pues bien, estos medidores llegaron desde hace varios días pero la Ingeniería topó con dificultades al colocarlos por cuanto se alegaba que no había acuerdo del Ministerio de Gobernación, lo cual se hizo ayer, y de consiguiente, la dificultad está subsanada.

Los medidores serán colocados la semana entrante en los lugares donde por el momento se gasta más agua.

Llegó la Sta. Rosa a Puntarenas

Puntarenas, 28.—Hoy a las quince horas fondó la lancha costarricense "Santa Rosa", de cincuenta toneladas, procedente de Limón con tres días de mar a este puerto; siete tripulantes, capitán Roberto Royalnd y consignada a Henry T. Purdy. Sinpasajeros, carga ni correo. Por el Capitán de Puerto, J. Benito Lizano, Secretario.

Nuevo Sub-administrador de la United

Hemos sido informados que, con motivo de haber sido nombrado Mr. Doswell, Administrador de las oficinas en Colombia y quien ha venido desempeñando el cargo de Sub-administrador de la United Fruit Co. en este país, le sustituirá un caballero costarricense, quien lleva muchos años al servicio de esa compañía.

Ayer se embarcó la Legación a México

Limón, 30 de Agosto.

Ayer a las 18 horas zarpó con destino a New York, vía Habana despachado por la United Fruit Co. el vapor Norteamericano "Calamares" de 3346 toneladas. Capitán H. Spencer con 163 tripulantes, pasajeros Ricardo Fernández G., Jorge Hine, Romano Orlich, Ernesto Berger, Octavio A. Fayad, Walter Sagot, Arnold F. Sinclair, José Torres, Harol, Daughton George y Helen Marsh, George Holmes, Zacarías Dimitri, Max Huria, Brita Holmes, Elizabeth Mac, Donald Harriet, Sippel y Elizabeth Murphy. Carga 43500 racimos de bananos, 2200 sacos azúcar. 210 sacos cacao, 40 cajas piñas, 44 racimos de plátanos, 7 cajas limones, 4 barriles plátanos, una caja monedas de oro, una máquina de escribir, correo 25 sacos.

G. ACOSTA.

Capitán de Puerto

MENTOLTYMOL

Esta medicina, lo mismo que otra de mayor costo, es efectiva y confortable, alivia el dolor y a más estar, sana, cicatriza, refresca, desinfecta, desinflama.

Para Todos Sirve fy en el Hogar Sirve para Todos

UNICOS AGENTES EN COSTA RICA

Botica Oriental

Robo de un bongo

Manuel Matarría, vecino de la Uvita fué víctima de un robo. Cipriano Obando, ex-peón de su finca, fué el autor de éste y lo llevó a cabo en la madrugada del 23 del corriente, huyendo en el mismo para Pedregales, caserío panameño. Obando es de origen hondureño y de oficio uiero, al que se ha dedicado siempre, causándole con esto una constante molestia a los propietarios de terrenos en aquella zona.

No se reunió el Comité del Centenario

Los miembros del Comité Nacional del Centenario que debían de reunirse ayer en la mañana, a las 9 horas, en el Ministerio de Instrucción Pública, no lo hicieron por la ausencia de varios de esos señores. Los únicos que asistieron fueron los señores don Octavio Castro Salvo, don Enrique Echeandí, General don Rafael Villegas y don Patrocinio Arrieta.

Se acordó suspender la reunión para el próximo miércoles.

Ancló el vapor Acajulla

Puntarenas, 30. Hoy a las seis ancló el vapor Acajulla, de 554 toneladas, procedente de Cristóbal, con dos días de mar de Balboa, 57 tripulantes, Capitán John Ross y consignado a Felipe J. Alvarado y Compañía. Pasajeros: A. Onderdonk, señorita G. Ounderdonk y J. Popham. Carga 802 bultos con 70 toneladas. Correo, cuatro sacos y cuatro paquetes.—El capitán de Puerto, R. Urbina G.

Pensiones concedidas

El Congreso constitucional de la República ha decretado las siguientes pensiones: 1427/09 Al señor Sergio Chacón Chaverri \$50. Doña Flora Saénz Flores \$50. Manuela Jara \$50. Simplicia García Masó \$25. Señora Barquero, Agustina Villalobos y Dolores Villalobos de Barquero \$50 a cada una. Doña María Flores de Echeverría \$75. Señoras Dolores Calvo, Engracia y Pacifica Mora \$45 cada una. Señor Marcelino Yardi \$65. Doña Gregoria Fonseca de Calderón \$60. Don Adolfo Botet \$200. Señora Pilar Quiros Flores \$0 colones.

El Cambio

BANCO DE COSTA RIGA	
New York.....	452 %
Londres	334 —
Paris.....	173 —
España.....	299 —
Italia.....	100 —
Suiza.....	387 —
Bélgica.....	176 —
Hamburgo.....	1,28 cts. oro am.
Amsterdam.....	31 1/4 cts. oro am.

San José, 30 Agosto 1921.

FOX

(ES UNA HISTORIA)

Fox es un perrito aristocrático, blanco, de oído alarado, de orejas gachas, fogoso e inteligente, agradecido y lleno de vanidad. Es el ídolo de la familia: todos le miman, le quieren todos. Duermee entre almohadones, se recrea en el jardín, y por los salones va y viene, consciente de su mérito. Solo un defecto tiene: es cojo. Oh! fué un accidente que todos los niños de la vecindad recuerdan con pesar! Pero el animalito, cuando, tendido al sol, se ve la pata defectuosa, agita la cola, infla el pescuezo y se lame con toda satisfacción. Entonces sus ojos se avivan y miran el infinito. Es que, libre ya de dolores físicos, recuerda escenas felices.

Por las tardes iba Fox a la estación del ferrocarril en donde solía verse con su novia, una perrilla muy mona a quien sus amos, a más de asearla de continuo y de adornarla con cintas vistosas, le destinaban lociones y aceites.

Un día, una tarde de un triste día, el perrito, rendido de cariño y cegado por los celos, olvidó los peligros que el lugar ofrecía, y fué arrollado por el tren, que le arrojó lejos de la vía, después de haberle quebrado una pata. Alaridos terribles del pobre animal y voces angustiosas de los testigos. Los gamines llevaron la víctima a su casa, y en algunas ocasiones se acercaron a informarse de su salud. Tanto le querían.

Pronto, con las atenciones de sus dueños, el perrito restableció, después de habérselo hecho una amputación dolorosa: En ese estado,—pensaban los niños,—ya no saldría a pasear, sería un fiel guardián del hogar, un ser honesto y modelo de formalidad.

Fox, sin embargo, no se conformaba con su situación. Pasando algún tiempo, volvió a aparecer en la estación, jugando con su amada la bella perrita que antes había de su constancia, pero que ahora le consagraba sus ternuras, con toda fidelidad.

RIRRI BONARD

DIA A DIA

Todos los trasnochadores haciendo listas de diputados

TODOS, MENOS EL PAIS. EL PERSONALISMO EN ACCION. FALTA DE PROGRAMAS.

POR BILLY MIRKY

La ausencia de Partidos políticos con ideales bien determinados en favor de la nación, se deja ver ahora de manera deplorable. A falta de programas definidos, previamente estudiados y revisados, de acuerdo con las conveniencias del país, aparecen trasnochadores de clubs, tertulias y garitos haciendo listas de diputados con que ha de comulgar la nación. Un reportero X se encarga de llevar la lista a uno de los diarios y pare usted de contar. Tal es el procedimiento que personalmente me ha tocado constatar. Si el país no se organiza en el sentido de tener plataformas que sirvan de base y de norte para buscar el bien general, estará irremisiblemente perdido, pues queda a merced de los trasnochadores que hacen de la política su *modus vivendi*. Con qué autoridad están brotando tales listas de diputados? Qué principios u orden de ideas sustentan? El caudillaje va a sustituir a lo que en otros países civilizados se resuelve por medio de Plataformas y de Asambleas o de Convenciones perfectamente orientadas, en cuanto se refiere a las necesidades nacionales.

Se están elaborando, sin autoridad ninguna, diputaciones a granel. Si se trata de investigar cuál es el propósito idealista de tales designaciones nadie podrá informar. Quien anda listo y se enlista, ese puede resultar diputado.Cuál es la bandera, el ideal, el programa, la plataforma de todos los aspirantes a la representación nacional?

Nadie ha podido informarme, no obstante que como cronista he procurado investigar. Se sabe que un diputado gana bien, que tiene poco trabajo, y este parece ser el incentivo y único norte. Si cada club, si cada tertulia, si cada periódico, si cada escuela, o cada persona hacen su propia lista de diputados, no hacen otra cosa que aprovecharse de la desorganización general.

Claramente se nota en Costa Rica hoy, una anarquía de ideas y propósitos. La cuestión, para los que en clubs y garitos hacen la política costarricense, es alcanzar lo que los cubanos llaman "una botella", vivir para "la botella" y cuidar "la botella".

La manifestación anárquica actual es muy grave. Costa Rica necesita una orientación económica—que no existe— y sobre todo partidos políticos con Plataforma definida—que tampoco existe. De lo contrario el personalismo estará en acción, naufragando el país necesariamente en una anarquía de propósitos y en un mar de sórdidas y personalísimas ambiciones.

TEATRO ACTUALIDADES

SALON DE MODA

HOY! MARTES 30 de Agosto HOY!

ESFINGE

PRECIO: 50 Cts.

Corte Plena

SESION DEL LUNES

—Se nombró al señor Ismael Jiménez Castro, primero de la terna recibida, para el destino de Prosecretario de la Alcaldía 2ª de este cantón; y en vez de éste como escribiente de esa oficina, se nombró al señor Antonio Ortiz Oreamuno.

—También se nombró al señor Emilio Calvo Solís, de la terna enviada, para los cargos de Secretario de la Alcaldía del cantón de Goicoechea y de notificador sin sueldo de la misma, en sustitución del señor Malaquías Alfaro Mora, quien pasó a otro empleo.

—Se aprobaron los nombramientos de los señores Miguel Olivares, José Alvarado Granados y Marco Antonio Salazar Fernández para los puestos de escribientes interinos de las Alcaldías de Palmares y Alfaro Ruiz, los dos primeros, y para portero interino del Juzgado Civil de Puntarenas, el último.

—Se nombró al Bachiller Juan Rafael Viquez Segreda para el car-

go de Alcalde propietario del cantón de Acosta.

—Tomadas en consideración las solicitudes de Sixto James Campos, José Mo. a Marín, Francisco Sánchez, n. ap., Hernán Cortés Castro, Juan Ribera Ribera, Amado Chaves Hernández y Moisés Delgado Elizondo en q. piden, los cinco primeros, rebaja de la décima parte, el séxto, traslado, y el séptimo, conmutación en multa de las penas que les fué impuestas, se dispuso dar los informes del caso en sentido desfavorable en lo relativo a la última, y favorablemente con respecto a las demás.

—Fueron designados por la suerte los Conjuces Licenciados Ascensión Esquivel Ibarra, Jorge Tristán Fernández, Benito Serrano Jiménez, Pedro Iglesias Flores y Ramón Lora Iglesias para sustituir a los Magistrados de la Sala de Casación, Oreamuno, Castro Ureña, Arguello de Vars, Ross y Guardia en el conocimiento de recurso de casación interpuesto

El remate del Monte

El 10 de setiembre entrante se verificará el remate de prendas de plazo vencido del Monte Nacional de Piedad. A propósito, con motivo del Centenario, el Monte ha hecho su agosto, y las bodegas se encuentran atestadas de prendas. No solamente esa institución se encuentra abarrotada sino también todas las casas de préstamos. Como todos los años.

Accidente en la vía del Pacífico

Con motivo del tiempo tan lluvioso, la vía férrea al Pacífico es desastrosa. Los trenes corren el peligro de descarrillar a cada momento.

Un caso de estos ocurrió ayer en la Roca de Carballo. El tren de pasajeros que venía de Puntarenas descarriló allí. La locomotora estuvo a punto de volcarse.

¿Hata cuando se evitará ese peligro?

Sociedad al día

VIAJEROS

Hoy debe regresar a esta capital la culta escritora costarricense Carmen Lira. La saludamos muy atentamente.

Proximamente partirán para Europa doña Anita Huet de Jiménez y la señorita Claudia Peralta.

—Regresó de Turrialba don Luis Escalante.

—Partió para su finca en Coronado el doctor don Luciano Béche.

—A ese mismo lugar regresó don Ricardo Sáuma.

—En Cartago se encuentra la señorita Margarita Brenes.

—Don Enrique Ortiz regresó de su finca Los Alpes.

—De Cot encenestrare entre nosotros don Max Gurdian.

ENFERMOS

—Restablecida se encuentra la señorita Sarita Guevara.

—Don Manuel Gálvez se encuentra muy enfermo desde hace algunos días.

—Delicado de salud se halla don Ricardo Mora Fernández.

—Nuestro buen amigo don Rafael Cardona se encuentra enfermo. Deseamos el completo restablecimiento de estos distinguidos enfermos.

Duelo en Turrialba

El hogar del acaudalado agricultor don Rodolfo Cervantes y su señora doña María Rojas de Cervantes se encuentra profundamente consternado con el fallecimiento de sus niños Alvaro y Reinaldo, quienes fallecieron con dos días de intervalo.

En el Cementerio General de aquella ciudad fueron sepultados asistiendo a ese acto todo el vecindario.

A la familia doliente le enviamos nuestro más sincero pésame.

Le robaron una máquina

La señora María Calvo se ha presentado a las autoridades de policía quejándose de que su padrastro, un tal Méndez, le robó en ausencia suya, una máquina Singer que valora en \$50.

Según refiere la señora Calvo, se encontraba en el Mercado cuando el sujeto en cuestión se presentó a su casa y le dijo a su hermana que ella mandaba por la máquina, logrando así llevarse la al instante.

La policía busca a Méndez el cual parece haberse eclipsado.

en el juicio ordinario promovido por José Céspedes Aguilar contra la Sociedad Costarricense de Seguros de Vida.

—Asimismo fué designado por la suerte el Conjuez Licenciado Ramón Lora Iglesias para conocer, en la Sala Primera de Apelaciones, del juicio de sucesión de Pedro Celestino Ulate Segura, en lugar del Conjuez Licenciado Marcelo Brenes Robles, quien falleció.

—A petición del Licenciado Ricardo Jiménez Oreamuno, se le excluyó de la lista de Conjuces letrados.

Señora que muere a consecuencia de fuertes quemaduras

A consecuencia de fuertes quemaduras, producidas por el canfin en combustión, murió ayer, a las siete y media de la noche, la señora Josefa Quirós Azofeifa.

Dicha señora era vecina de Villa Colón, y estaba empleada en el servicio doméstico, en la casa de don Jaime Rojas.

Hace cosa de tres días se ocupó de prender el fuego, para lo que se valía del canfin. Como el líquido no encendiera en los primeros momentos, ella acercó la lata para escanciar

más. La fatalidad quiso que, al caer el canfin al fuego, alzara una llamarada potente que le abrazó la cara.

Llena de terror dejó caer la lata y el líquido se derramó sobre su cuerpo, inflamándose en el acto y en pocos segundos las llamas envolvían su cuerpo.

La señora dió gritos de dolor, pero por más que se le auxilió, no fué posible rescatarla a la vida, muriendo, como lo dejamos dicho, ayer noche.

Su entierro y funerales fué costeado por don Juan Rojas

Hecho de sangre en Turrialba

En el caserío el Higerón ocurrió un hecho de sangre que tiene molesto al vecindario. Desde hace algún tiempo se encuentra radicado en ese lugar el señor Ismael Antillón, persona de magníficas referencias pero que cuando se pasa de copas pierde su buen humor y la da por establecer riñas. Así lo hizo el domingo pasado provocando a un individuo de apellido Matamoros. Este agredió al señor Antillón con un martillo, infiriéndole una herida en la cabeza.

Algunos vecinos intervinieron en la refriega apaciguando los ánimos y prestándole auxilio al herido. Las autoridades del lugar tomaron cartas del asunto.

Para aliviar sus males apuró un tóxico

Josefina Morúa conoció en mala hora a cierto galanteador de apellido Quesada, quien la prometió llevarla hasta el presbiterio para recibir la bendición nupcial.

Pero resulta que a última hora anidó en el corazón de Quesada el arrepentimiento de tal promesa, decidiendo abandonar esa empresa, harto difícil para muchos.

Marchó de la capital con rumbo ignorado.

Josefina resistió a los primeros días de martirio, pero ahora no tiene el valor suficiente para arrostrar, con estoicismo de mujer espartana, los sinsabores de un desengaño amoroso, y para aliviar sus males decidió apurar un tóxico que le produjo no pocos dolores y muchas preocupaciones a sus familiares.

Se espera que de esta resulte vencedora de la muerte, pero lo que es en otra, no lo hará ni de broma.

Nota política

Según parece, una veintena de jóvenes intelectuales de esta capital preparan una gran reunión política que tendrá verificativo a principios de la semana entrante. En ella, los manifestantes harán serios cargos al Gobierno de los señores Acosta.

Como se ve, las cosas se agravan.

La expedición sale el jueves

Ayer mismo se nos informó que la expedición a Coto no sale de esta capital, sino hasta el jueves próximo, pues, el deseo del Gobierno es que, los hombres que toman parte en ella, vayan bien preparados y no carezcan de nada.

Como lo digimos ayer, el jefe de la expedición lo es el General don Ricardo Monge, y va como segundo, el Coronel don Amadeo Vargas.

La "Santa Rosa" será la lancha que transportará la tropa a Coto.

No es para maestros, sino para profesores

Con motivo de aparecer en "La Gaceta" algunos decretos sobre pensiones para maestros, no siendo sino que la ley indica para profesores, debemos advertir, que, con motivo de los citados decretos del Ejecutivo, el asunto se presta para malas interpretaciones, debido a la errónea redacción que se les está dando.

La ley arguye a las pensiones para profesores y, por consiguiente, conforme salen publicados esos decretos, los maestros podrán formular sus solicitudes guiados por tales errores

Al Público en General

Por tener que ausentarme del país por varios meses, he dispuesto realizar todo el CALZADO A PRECIOS SUMAMENTE BARATOS

Con poco dinero todos pueden estrenar para el Centenario

CONVENASÉ TIENDA SABATINO Y ACUDA A LA

Dr. Constantino Herdocia

Médico Cirujano de la Facultad Médica de París

ENFERMEDADES DE LOS OJOS, OIDOS, NARIZ Y GARGANTA
Contiguo al Variedades — Horas: 10 a 11.30 a.m. 2 a 5 p.m. — Telef. 1443

Automóvil "KING" Su Sueño Para el Centenario
 Completamente NUEVO se hará este
 PLACER, NECESIDAD DORADO ESTUPENDO REGALO
 UTILIDAD ELEGANTE, FUERTE

Daría usted 5-00 por 20,000 Colones?
 HAGALO! AQUÍ ESTA SU OPORTUNIDAD

El carro Vale 20,000

Puede ser suyo por 5-00

Los tiquetes para participar en este estupendo regalo de venta en todas partes
 Compre usted sin pérdida de tiempo los suyos. Otro día le será demasiado tarde

CENTRO GENERAL DE VENTA:

COSTA RICA COMMISSION Co.

SAN JOSE

El Decoro Alemán

Un Dr. Francke de Munich, al quejarse del *Acuerdo de París*, dice entre otras cosas: "Ese acuerdo es demasiado duro y será desastroso para la política social alemana, porque va a impedir el resurgimiento económico del pueblo alemán, trayéndole la miseria moral y material, pues son muchos los miles de millones de marcos que necesita Alemania para tanta viuda, tanto huérfano y tanto inválido de la guerra, y los errores del *Acuerdo* alcanzarán terribles proporciones en las ciudades y centros industriales y comerciales, entre los débiles y no entre los ricos y gananciosos de la guerra y la revolución que han puesto a buen recaudo parte de su tesoro y se dan con la otra parte una vida de príncipes, que erróneamente constituye para los mal intencionados un signo de bienestar alemán" etc.

Creemos que ese quejoso doctor no tiene ninguna razón, porque si esos ricos y gananciosos alemanes de que nos habla tuvieran algo del patriotismo que tuvo hasta la más infeliz aldeana francesa en 1870 cuando entregó hasta el último ahorro con tal de ver a su tierra libre de los enemigos, a buen seguro no necesitarían hoy de estar pidiendo ayudas para que no se muera de hambre ese pobre pueblo que les sirvió de carne de cañón para saciar sus ambiciones de conquista mundial. Ese pueblo esclavizado por el kaiser y sus satélites, debiera hoy levantarse como un solo hombre y decretar la confiscación general de todas esas fortunas malhabidas durante la guerra, para cancelar todas sus obligaciones y recobrar así todos sus derechos y libertades. ¿Tendrá el pueblo alemán la energía suficiente para sobreponerse a sus antiguos amos? o quedarán esclavizados para siempre!

UN ALIADO TICO.

A LOS PULPEROS DE TODO EL PAIS

Confites a ¢ 0-50; ¢ 0-90 y ¢ 3-00 la libra.

Drogas en eínicos, envueltas en sobre de papel satinado con el 40 por ciento de vendaje. Espíritus y tinturas.—Oleas "YER" venidas de España, para la influenza y resfrío, a ¢ 0-10 y la docena ¢ 1-00

BOTICA DE LUIS ROJAS CORRALES

100 varas al Norte de la LIBRERIA v. DE LINES — San José

Mantequilla

PURA DEL PAÍS

de SUPERIOR CALIDAD

TIENE PERMANENTE EXISTENCIA

La India

APDO. 614. — TELEF. 198

Rogelio Mora Fernández

ABOGADO Y NOTARIO

CINCUENTA VARAS AL SUR DEL PALACIO DE JUSTICIA

DEPOSITO de GRANOS
de Enrique Jiménez D.

CINCUENTA VARAS AL NORTE DE EL COMETA

Semilla de Zacate de Guinea, a ¢ 7-00 cajuela — Cañé — Arraz — Sal Kanteica. Existencia permanente de SOMBREROS DE PITA ecuatoria nos; e llama salvadoreños. — IMPORTACION DIRECTA.

TELEFONO 691 — APARTADO 653

FABRICA DL CAFE

y Cacao Molido

RICARDO DORADO

Se emplean las mejores clases de CAFE y CACAO. La Clientela de esta Fábrica lo justifica.

Avenida Central — 100 varas al Oeste del Mercado

TELÉF. N.º 804 — SAN JOSE — APAT. N.º 24

Si hay guerra con México habrá huelga en EE. UU.

En la convención obrera de Orizaba, declaró en el curso de la sesión que tuvo efecto, el delegado de los mecánicos de los Estados Unidos del Norte, señor Davidson que la Unión de Mecánicos del Mundo, cuya Oficina principal directiva radica en Chicago y la Unión Norteamericana, en el desgraciado caso de que, por virtud de la política norteamericana relacionada con la cuestión petrolera, se llegasen a romper las hostilidades entre ambos países, se

lanzarán a una huelga general, la que traería fatales consecuencias para la poderosa nación del norte.

Manifestó Davidson que, para evitar tal guerra, 300.000 mecánicos de los Estados Unidos, miembros de la citada Unión, decretarán desde luego un paro; y, en caso de que eso no fuere suficiente, tomarán las armas contra el Gobierno que pretendiese intervenir en México o conquistar parte del territorio de esa nación.

DE BEBEDERO

Este pueblo ha celebrado su primera fiesta, como la deben celebrar los pueblos cultos: alimento moral y que ha dejado muy gratos recuerdos. Por primera vez se ha oído una misa en la cual se brindó la santa comunión a un grupo de niños y niñas. También se procedió a la bendición del Cementerio, recién construido, habiendo sido donado el terreno por la virtuosa matrona doña Pacífica F. de Soto, de grato y santo recuerdo en este pueblo.

A continuación se impartió las aguas bautismales a quince niños. Terminados los festejos religiosos, se dió principio a la fiesta cívica. Hubo carreras de caballos, regatas y una feria a beneficio de la escuela. El buen resultado de esta fiesta se debió a los esfuerzos de la maestra de escuela y al cura de Cañas, Presbítero don Luis Lupold, al Agente de Policía y a otras personas que se interesaron en ello.—Corresponsal.

LA ASAMBLEA DE HOY

Señor Director

del diario "La Prensa"
Pte.

Muy señor mío:

Por mi medio la Directiva de la Asociación Nacional del Magisterio tiene el honor de invitar a Ud. a la Asamblea dedicada al Personal Docente de las Escuelas de Heredia y que tendrá verificativo el martes 30 del corriente a las 15 horas en el Salón de Actos del Colegio Superior de Señoritas conforme al programa que a continuación aparece.

Aproveche esta oportunidad para suscribirse de usted muy atta. y S.,

VITALIA MADRIGAL
Secretaria

PROGRAMA

- 1.—Obertura por la orquesta bajo la dirección del maestro don Roberto Campabadal.
- 2.—Palabras del Sr. Presidente de la Asociación Nacional del Magisterio.
- 3.—Aria de Hernani (Verdi) Cantada por el Bajo Nacional don Pedro Valverde.
- 4.—El Radium, disertación por el Profesor don Ricardo Solís Molina.
- 5.—La abuelita, Música de Gustavo Langer ejecutada por el maestro Campabadal.
- 6.—La abuelita, Interpretación de la música de igual nombre por el Profesor don Napoleón Quesada.
- 7.—Orquesta.

El Coronel Sibaja

Debemos advertir que el Coronel Sibaja fué sin duda uno de los jefes que más se distinguieron en aquella tristemente célebre jornada.

El valiente coronel don Daniel Sibaja no tomará parte en la parada militar que se efectuará en esta capital el 15 de Setiembre.

Este valiente jefe fué invitado a ello pero no aceptó, razonando como motivo la injusticia que para con él hubo cuando, para marchar a la frontera, se le dió de alta como coronel y a su regreso se le dió de baja como comandante.

POR ¢ 2-25

enviaré por correo una CAJITA, COMBINACION SANTALIA, conteniendo: Una caja de polvos para la cara con dos onzas, una mota para polvos, un espejo redondo con su nombre y un frasco de perfume Florida, extrafino.

Dirección: Señorita LIDVILIA CESPED ES Apartado 40—Heredia.

SE VENDE UNA FINCA

A diez minutos del Parque de Cartago — Para informes,

Alberto Sáenz Oreamuno en Puntarenas

Accidente

en el Parque

Nacional

Anoche, como a las 20 horas, cayó en un pozo que hay en el Parque Nacional el joven Carlos Luis Pérez, de oficio mecánico, sufriendo la quebradura de un pie por lo que hubo de ser trasladado a su casa ayudado de algunos particulares. Ese pozo que se encuentra casi al frente de la Escuela de la Estación, ofrece un serio peligro a los transeúntes, y más de noche, por lo cual se debía de poner allí un alambrado o una luz para evitar consecuencias que, como la presente, han sido de gravedad.

Imitada por TODOS

Cerveza TRAUBE

Igualada por ninguno